

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 23 Junio 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.242

EL MUNDO POLÍTICO

Lo que hacen las naciones

Llevamos algunas semanas sin ocuparnos en estas ojeadas de lo que acontece en el mundo político internacional, y no lo hemos hecho, porque desde la ruidosa caída de Bismark, nada notable, nada de alto bordo se ha registrado, aunque cada día, cada momento se demuestra más clara y evidente la evolucion que por fatalidad histórica viene realizando la sociedad europea.

Hoy toca callar á los emperadores y cancilleres, para que las muchedumbres digan á los Parlamentos poderes que han sustituido á los antiguos cesarismos y genialidades de los colosos y autócratas.

Rusia, verdadera esfinge del dominio y personalismo, se la contempla atareada desde una década de años en arreglar su hacienda, completar sus redes de comunicacion y fomentar sus relaciones comerciales con el centro y occidente de Europa, á la par que atiende con solicitud sus inmensos tesoros asiáticos.

Turquia, retrato fiel de lo que se derumba, de lo incierto, de lo falso, de lo que no tiene razon de ser, pasa sus vigillas en componendas con los que fueron sus pueblos; procura arreglar su erario, firma tratados que garanticen su produccion, y reclama de Europa apoyo para allegar recursos que le eviten la bancarrota y la vergüenza financiera de una insolvencia, que pudiera costarle su ya vacilante perímetro como nacion europea.

Italia, agobiada por sus enormes gastos, arruinada su agricultura por la guerra de tarifas con Francia, en frac perpetuó sus grandes organismos financieros, debiendo su crédito á las exigencias de la triple alianza y al interés egoísta de Alemania, piensa con preferencia en su mundo colonial, en sus relaciones comerciales, en abrir nuevos mercados, en fomentar su influencia en las Américas.

Alemania, que aún se juzga la primera potencia del orbe por sus incontables batallones, baterías y escuadrones, anda agitada con su problema colonial, con la cuestion socialista, con la visible decadencia de su industria y con los peligros que informa para ella el cambio de moldes económicos en cuanto alcancemos la ya cercana época de 1892.

Inglatera, señora del mundo comercial por su inmenso tesoro colonial y sus espantables flotas, se vé combatida por todo el mundo que trafica, porque entre todos aspiran á la justa reparticion de ese monopolio que ha ejercido durante los muchos años que el resto de Europa se ha entretenido en cambiar y desfigurar el mapa á cañonazos.

Las cuestiones que no son políticas tienen á Inglaterra en frente de Francia por la cuestion de Egipto; en frente de Rusia por la cuestion de Asia; en frente de Alemania por la cuestion de Africa; en frente de Portugal por la cuestion de Zambese y Dealgoa; en frente de España por las cuestiones de Gibraltar y Marruecos, y en fren-

te de todo el mundo, porque en todo el mundo ha creado intereses ingleses que hoy le disputan los otros pueblos.

España, afortunadamente no tiene papel en el mundo político internacional, y aunque siempre agitada en su marcha política interior, resulta hoy más que preocupada con sus cuestiones arancelarias, sus cuestiones coloniales y su cuestion obrera. Todo lo tenemos y nos sobra, menos dinero; y resultando la vida una lucha horrible y desigual, no es mucho que atravesemos espantosa crisis á cuyo término no se vislumbra... nada que sea consolador.

Portugal tiene mucho que roer en sus diferencias con Inglaterra y su pésima situacion financiera; pero, á través de tanta dificultad, hay que convenir que hace esfuerzos para contener su ruina y defender sus derechos.

Lo que hacen los Jefes

Antes de la derrota de Sedan y Plewna, la política europea se sintetizaba en lo que hacían ó proyectaban Bismark, Kalnoky, Giers, Gladstone, Salisbury, Freicinet, etc., es decir, los que han dado en llamarse cancilleres; y en lo que pensaban Guillermo de Alemania, Alejandro de Rusia, Francisco José de Austria, Humberto de Italia, etc.

Todos estos personajes verdaderos árbitros de los Estados europeos, ó callan, ó han roto los moldes en que ejercían la hegemonía, para convertirse en meros espectadores de lo que hacen los pueblos, contra quienes ya no les queda ni fuerzas ni recursos para vencerlos ó torcer los rumbos.

A espaldas de Guillermo se fomenta y crece el socialismo en Alemania; y cuando se dan cuenta los poderosos de su existencia, ya produce la estúpida caída de Bismark, el más autócrata de los cancilleres y el hombre que «más» ha representado en la mecánica política y social de todo su siglo. A espaldas del czar de Rusia y del emperador de Austria, y contra la fuerza y la opinion de Giers y Kalnoky, se consolidan en los Balkanes diversas nacionalidades, que vienen á la vida de la libertad y del constitucionalismo, precisamente por decreto de los que no han defendido más derecho ni más razon que el derecho y la razon de la fuerza.

Y como algo han de hacer los reyes, y príncipes, y cancilleres, les vemos intentar lo que ya no pueden, que es: dominar la opinion, dirigirla por caminos y derroteros egoístas ó peligrosos para en último caso satisfacer egoísmos infinitos á costa de ríos de sangre y oro, cuales se han sepultado en los campos cataláunicos y en las abruptas divisorias balcánicas.

Los cancilleres van de capa caída; y es que los pueblos van siendo mayores de edad y cultos, no necesitando de mentores que los conduzcan siempre al degolladero y á la ruina.

Las corrientes de opinion son impetuosas; á las potencias políticas han sucedido fuerzas poderosísimas de órden industrial, de concepto novísimo y financiero, y sobre todo, de órden social, la más decisiva, la

más peligrosa, la más lógica dentro de esa evolucion en que ha entrado la humanidad, empujada con vértigo increído por las máquinas, los inventos, el vapor, la electricidad, por todas esas fuerzas que latentes de la propia naturaleza ha puesto en movimiento la maravillosa induccion científica del siglo XIX.

Cayó Bismark por oponerse á ese torrente, cayó Tisza por idéntica razon, se tambalea Crispi porque no está á la altura de su mision, y se caerán unos tras otros todos esos colosos, verdaderos castillos de naipes fabricados y cimentados en una inexplicable ignorancia y resistencia histórica, á lo que no está en la mano del hombre: al progreso y perfeccionamiento, que es ley indeclinable de la humanidad.

No; no estamos en tiempos de cancilleres; las necesidades y la complejidad de la vida no puede regularlas una sola inteligencia por potente y privilegiada que sea; no hay voluntad que abarque todos los fenómenos del organismo social, no hay medio de que los pueblos retrocedan un siglo, ni medio, ni un minuto siquiera.

Estamos en la época de transformacion; esto es indudable, como lo es que para realizarla se exige el concurso de todas las fuerzas vivas, de todas las actividades, de todas las manifestaciones.

Siglo de asambleas y exposiciones; época de amplia discusion y controversia: hé aquí la característica del momento histórico actual. Cuando la fórmula de la transformacion se haya redactado, el mundo cambiará. Cambian con más velocidad las ciencias y las invenciones que el cambio en el órden material; de aquí el conflicto y la agitacion en que vive Europa.

Cuestiones antiguas y cuestiones modernas

Huélganos llamar cuestiones antiguas para los fines de la evolucion europea, á la famosa cuestion de Oriente y todas sus derivadas.

Toda la historia del presente siglo gira alrededor de Constantinopla. Cuatro siglos de «hospedaje» llevan los hijos del Koran, acampados en el extremo oriente de Europa, y otros tantos se señalan de grandes catástrofes y guerras espantosas.

Por el derecho de conquista viven en el Bósforo los turcos, y amparándose en aquél, intenta Europa arrojarlos á sus antiguas regiones, hoy, como hace siglos, semi-bárbaras.

Creyeron los poderosos que la mision histórica de las razas y dinastías que han dominado este viejo continente consistía en contar por millones los súbditos y las leguas de tierras tributarias, y toda la política se ha desarrollado sin más argumento que el cañon y la bayoneta, sin más razon que la que da la fuerza y la victoria.

La riqueza de un Estado, el bienestar de las nacionalidades, su prestigio, su hegemonía, en fin, dependían del éxito de una batalla, de las dotes estratégicas de un soldado, de las veleidades de la diosa Fortuna.

Ni se calculaban la produccion, ni las potencias tributarias ni los elementos de prosperidad. Para nada se tenía en cuenta las

estadísticas, ni las enseñanzas de la ciencia y progresiva desde los comienzos de la actual centuria.

Se peleaba por que sí; se mataban hermanos con hermanos por que sí, y era una nacion tanto más poderosa cuantas más banderas enemigas contaba en sus museos.

Así fué la cuestion de Oriente sudario de Europa toda, porque no hay nacion á quien no haya costado sangrientas hecatombes la ambicion de poseer Stambul y enseñorearse en las aguas del Bósforo.

Hoy las guerras se plantean en terreno distinto: hoy resulta un problema económico lo que antes era una cuestion de táctica; hoy se vence con la prevision en el cálculo, con las potencias científicas, con las armas que nos dan la ampliacion, y la mayor cultura, y el más refinado perfeccionamiento.

Pudieron ser las guerras cuestiones de corazon ó de cabeza; hoy son cuestiones de estómago.

Antes podía un César ó un emperador desear el dominio de muchos millones de seres ó de hectáreas de territorio; hoy se aspira á producir más y mejor que nadie; hoy se desea el monopolio del consumo, la hegemonía de la industria, el mayor rendimiento, á la explotacion de las fuerzas vivas.

Hoy se guerra por un ferro-carril, por una tarifa arancelaria, por una factoría, por un puerto; pero no se pelea por coronar á un general, ó á un rey, ó á un czar.

La victoria tiene distinta aceptacion, como la tiene la guerra. Hoy se ganan batallas sin soldados; hoy se arrojan los pueblos con el desgobierno y la ignorante burocracia, pero no se destruyen por el incendio ó por las bombas.

Por eso la cuestion de Oriente ha cambiado de aspecto: por eso las potencias, ambiciosas de Stambul, sitian á Turquia con tratados comerciales, con ligas aduaneras, con flotas mercantes, con industrias y adelantos. Con esto se echará el turco de Europa ó se le transformará en un hombre á la moderna.

La ciencia y los obreros

Parecerá concepto extraño, pero le tenemos profundamente arraigado: todos los conflictos políticos, todas las agitaciones que se denuncian en Europa, se condensan y han venido por virtud de las mismas circunstancias á reducirse á un solo problema: al iniciado en la manifestacion de 1.º de mayo. No podemos sustraernos á estos, si se quiere, pesimismos; pero hay tanta complejidad en aquel asunto de orden socialista, aunque no de socialista al uso, que en él se nos antoja están comprendidas todas las cuestiones europeas, y mas que europeas, universales.

En corto espacio de tiempo se han ocupado del problema obrero las primeras inteligencias del mundo, los más elocuentes oradores, los más profundos pensadores de todos los pueblos y de todas las razas; los Parlamentos, los soberanos y cuantos se dan cuenta y asisten «conscientemente» á la evolucion social que hemos señalado.

El problema obrero, tiene mucho de matemático, y por ser esto cierto, su solución se desplanta de los procedimientos que intentan poner en juego los políticos y aún los filósofos.

Dos factores entran en la producción, como fundamentos del novísimo problema industrial y en su más genuino aspecto del problema financiero: el capital y el trabajo. En vano se busca su armonía por el derrotero de las observaciones y de las filosofías, porque en el fondo del tal problema no se ven más que números, formulas algebraicas, consideraciones esencialmente científicas, matemáticas, en fin.

Y si no, fijemos los términos de la ecuación. El capitalista concibe un negocio de un orden cualquiera, y ante sus ojos, como ante su «cabeza», no desfilan más que números representando los elementos de la producción.

Para deducir el precio de un artículo objeto de especulación, se establecen los gastos de las primeras materias; luego vienen los gastos de la transformación, es decir, la mano de obra. Esto, en romance vulgar, quiere decir tanto como que, para el capitalista, no es otra cosa el «obrero» que un número; número que sirve de elemento de cálculo al objeto primordial de toda especulación, cual es la ganancia.

Considerado el trabajo como factor en una ecuación del capital, claro es que no interviene para nada la moral, ni el corazón, ni afectos distintos del frío y bárbaro discurrir del matemático.

De aquí resulta algo inhumano en el problema que hoy preocupa al mundo, pues mientras el trabajo sea «una cifra» y no vea la sociedad lo que de moral tiene ese elemento «aritmetizado», será imposible que lleguen á un acuerdo los factores que lo informan.

Es necesario que se desengañen los elocuentes y los legisladores y los sabios: la cuestión obrera tiene un aspecto demasiado abstracto para que pueda resolverse sin antes preparar el camino y reformar los procedimientos.

Hay que humanizar el problema según frase sacramental de un profundo pensador.

Mientras los obreros no se coloquen en esa pendiente moral, y el capital no abandone sus trincheras matemáticas, el conflicto persistirá con riesgo de producir una catástrofe.

Quizás á esto obedezcan las convulsiones que aún sacuden la opinión en Europa, y quizás también fuera oportuno más que antes, un Congreso universal para discutir el «tema».

Los gobiernos ni los parlamentos ni los reyes pueden desatar ni romper el nudo; pero pueden y deben preparar la evolución que viene por manera indiscutible y brutal.—J. M.^a Serrate.

LA EXPOSICIÓN CANINA EN MADRID

Los ejemplares más notable son los siguientes:

El vizconde Irueste expone tres «bassets» y un «pointer» preciosos; el baron de Benifayó dos finísimos «pointers» blanquecinos; el duque de Fernan-Núñez un ratonero inglés; el duque de Alba dos «collys» escoceses, de lanas como seda (uno, sobre todo el canela y negro; elegantemente instalado), y ha expuesto también un ejemplar muy hermoso el señor duque de Tamames.

En materia de perros pequeños, un «shu ling», del Sr. Díaz de Rivera; dos «chinitos», del Sr. Arias, y un grifon ratonero, de doña María Landi menudos y delicados que parecen esas caprichosas ca-

jas de dulces que ostentan los escaparates de las confiterías.

En cambio se ven en el perro de Terranova, del Sr. Cases; los mastiles, del señor Trasviña, y el gigantesco dogo, de Ulm, de seis cuartas, tamaño como un león, admiración de los visitantes y propiedad del conde de Casa Sola.

En perros de caza los hay también muy notables, llamando la atención de los visitantes la jauría de la Sociedad de caza y las de los señores Ubach, Arenzana, duque de Prim y otros que sería prolijo enumerar.

La Exposición se ha instalado en el sitio conocido por el laberinto de San Pablo, en el parque de Madrid, frente á la fuente de la Alcachofa, á un extremo del estanque grande, habiéndose colocado bajo la arboleda, y siguiendo la dirección de los andenes, una plataforma corrida con divisiones de tejido metálico, que separan unas de otras las instalaciones donde se hallan expuestos los perros, que se hallan sujetos por medio de cadenas.

Hay inscritos 150 perros

CURACION DE LA RABIA

De una carta del R. P. Hagenbeck, tomamos las siguientes líneas:

«Hace ya algunos meses que al visitar el Norte de Diggia, llegué á Barambai y me hospedé en casa de un rico bunyarí. Sucedió que una perra rabiosa mordió á seis ó siete hombres, entre ellos á dos de mis cargadores. Me ocurrió cauterizar sus heridas con un hierro candente, excitando la risa de todos los allí reunidos.

¡Cómo! exclamaron, eso no vale nada, nosotros conocemos un excelente remedio contra la rabia... Ahora vá V. á verlo.

Buscaron á la perra, y uno de ellos agarró una estaca y la asestó un porrazo, dejándola tendida en el suelo. Entonces se acercó otro, y abriéndola el vientre la arrancó el hígado, aún palpitante, le cortó en pedazos y los distribuyó entre los mordidos, que los comieron crudos y chorreando sangre.

Ahora ya no tienen ningún peligro.

No creyendo en la eficacia de este extraño remedio, é insistiendo en la conveniencia de la cauterización, me presentaron un hombre que tenía enormes cicatrices en la pierna. Parece ser que un perro rabioso le mordió hace cinco años y habiendo comido un pedazo de hígado arrancado al mismo animal, no sintió después ningún efecto de sus heridas.

¿Qué crédito puede darse á este específico y que diría de él Mr. Pasteur? Más aún; estos indígenas pretenden que este remedio, administrado á una persona atacada ya de rabia, la curaría infaliblemente.»

Noticias Varias

En Arcachon ha naufragado un bote tripulado por tres señoritas, que perecieron ahogadas, apesar de los esfuerzos que para salvarlas hizo el hermano de una de ellas.

La madre, á la vista de tan terrible catástrofe, ha querido suicidarse con un cuchillo, y se encuentra también en un estado desesperado.

El diputado Sr. Saenz de Quejana ha presentado una enmienda al articulo de la ley de presupuestos, pidiendo que sean jubilados todos los catedráticos que hayan cumplido los setenta años de edad.

La suscripción iniciada en Vigo para erigir una estatua al ilustre marino D. Casto Mendez Núñez asciende á la suma de 26.609 pesetas 25 céntimos.

En Riela descargó el otro día una fuerte tormenta, cayendo piedras de tal tamaño, que alguna de ellas pesaba nueve onzas.

Por escritura se han obligado los comerciantes de Almería á no abrir los días festivos, y á cerrar á las diez en verano y á las ocho en invierno.

Procedente de la China ha llegado á Marsella el vapor-correo «Yang-Tse», que al atravesar el Mar Rojo, entre Aden y Suez, navegó durante veinticuatro horas por medio de un verdadero banco de langostas, pues el mar estaba literalmente cubierto de estos orthopteros en una extensión de 325 millas, ó sean mas de 600 kilómetros. Esa sola plaga hubiera bastado para asolar comarcas enteras, pero al caer al mar dichos insectos, se ahogaron y solo servirán de pasto á los peces.

La colección de fieras Wombwell daba funciones en un circo de Arwington, y el domador negro Earnier intentaba hacer montar un hermoso tigre sobre un caballo, cuando un resbalon grande de éste rompió la caja, saliendo de ella dando grandes saltos y rugidos el soberbio felino. Figúrense nuestros lectores en cuanto acrecería el terror del público, cuando vieron á la fiera decidida á trepar por las gradas del circo, en medio del tumulto y los gritos de los espectadores. Afortunadamente, al cabo de algún tiempo, lograron los empleados hacer entrar al tigre en otra jaula.

Al salir de su prisión y de Francia el duque de Orleans, publicó el siguiente documento:

«A los mozos de mi quinta:

Queridos compañeros: Pedí cumplir los tres años de servicio como soldado.

Por vía de respuesta me condenaron á dos años de prisión.

No me quejé.

Antes de extinguir la pena, me han llevado mas allá de la frontera otra vez.

El indulto me devuelve á los dolores del destierro; no hago sino cambiar de prisión.

Mi resolución no ha cambiado; nada me hará renunciar á la ardiente esperanza de servir á mi patria.

El sitio con que yo soñaba en las filas, entre vosotros, junto á la bandera, guardádmelo; yo iré á ocuparlo.

Vuestro, por Dios y por la Francia,— Felipe, duque de Orleans.»

Leemos en un periódico argentino:

«Entre los numerosos prisioneros indios, tomados por el capitán Alzogaray, de la guarnición de Resistencia, en su última excursión al interior del Chaco (Bolivia), se encuentra uno que llama la atención por varias particularidades que hacen de él un fenómeno.

El indio en cuestión, que es de estatura mas elevada que todos sus compañeros, tiene además una poblada barba, y lo mas particular son dos cuernos pequeños, como de cinco centímetros de largo cada uno, que adornan su frente.

La prisión de este raro ejemplar ha venido á confirmar la noticia que se tenía de que en el interior de esa region, en el bosque llamado «Impenetrable», existía una tribu en la que todos eran como el que acaba de ser tomado.

Examinado el prisionero por el médico de Resistencia, éste ha manifestado que los cuernos son de idéntica naturaleza que los del ciervo.»

El Dr. Routier, cirujano de los hospitales de París, ha presentado á la Academia de Medicina de aquella capital una comunicación acerca de un caso de trepanación,

necesitada por un enfermo, á consecuencia de haberse caído de la altura de quince metros.

El apósito colocado después de la operación quirúrgica dió lugar á una compresión al nivel de la tercera circunvolución ascendente de la izquierda, resultando la afasia en el enfermo todo el tiempo que tuvo colocado el apósito.

Esta observación puede considerarse como confirmativa de la opinión de Broca que sitúa á dicho nivel la localización de la palabra.

Según las estadísticas oficiales, hay en Rusia 170 000 lobos.

Las pérdidas de ovejas y cerdos causadas por aquellos animales son tan grandes, que no se han podido calcular.

La prima que se paga por cada lobo muerto es de 10 rublos, unas 30 pesetas.

En 1889 se han matado 49.000 en el gobierno de Wologda y 31.000 en el gobierno de Kasan.

El número de seres humanos devorados por los lobos en Rusia, ha sido de 203 en el año último.

Las obras completas del rey de Suecia acaban de ver la luz en Stockholm.

Componen cuatro volúmenes: las poesías y las traducciones forman dos tomos; las obras en prosa se encuentran en el tercero, y el cuarto contiene los discursos pronunciados por el rey, que son veinticuatro, de los cuales ocho en sueco, cuatro en noruego, uno en francés y uno en inglés.

En Leipzig, se está organizando una Exposición para conmemorar el segundo centenario de la pipa. Antes de 1690, el único instrumento para fumar el tabaco consistía en una especie de hornillo, hecho de arcilla. El inventor de la pipa, tal y conforme hoy la conocemos fué un médico austriaco el Dr. Johan Franz Jacob Vilaris.

En varias comarcas del Oeste de los Estados Unidos han estallado en los últimos días terribles tormentas. Las inundaciones han causado grandes estragos en campos y ciudades. Los rayos han incendiado muchos edificios y han causado la muerte de gran número de personas. En el Dakota meridional cayó un rayo en la escuela, y quince alumnos perdieron el conocimiento y no le recobraron durante largo rato.

Cortamos de un periódico de Málaga que ha llegado á aquel puerto, quedando fondeada en el antepuerto, la barca española «Catalina» de la matrícula de Barcelona, que procedente de Nueva Orleans se dirigía al puerto de la Ciudad Condal con un cargamento de duelas.

En la noche del 10 al 11, dicho buque sufrió un choque con un vapor inglés enfrente de la Punta de Carnero, y con tan mala fortuna, que su capitán tuvo la desgracia de ser cogido entre ambos buques, sufriendo la fractura de una pierna.

Parece que entre los socios del Circulo de la Unión Mercantil se agita la idea de hacer una moción al Ayuntamiento á fin de que acuerde dar á la calle de Carretas, donde la citada Sociedad tiene su domicilio, el nombre del inventor del submarino, D. Isaac Peral.

Una de las lumbreras del Parlamento de los Estados Unidos, el senador John James Ingalls, recibió hace pocos días el encargo de pronunciar un discurso sobre la tumba de uno de sus compañeros, el senador Burns, de Missouri.

El orador cumplió aquella misión de una manera admirable, y según el parecer gene-

ral y unánim, su discurso se consideró como una obra maestra.

Desgraciadamente, un periódico descubrió que aquella elocuentísima oración fúnebre no era de Mr. Ingalls, sino del famoso predicador francés Massilón.

El senador americano no hizo más que traducir al pie de la letra la obra del ilustre prelado.

Gacetilla

Con alguna mayor concurrencia que en noches anteriores, representó en la de ayer la Compañía Bolumar la preciosa comedia en tres actos de D. Miguel Echegaray «En primera clase» y la chispeante zarzuela en un acto de D. José Mota, titulada «Un capitán de lanceros».

Muy buen concepto nos habíamos formado de la Compañía castellana-valenciana que ha venido confirmándose á cada representación, y especialmente en la de anoche que hizo las delicias de la concurrencia.

Las bellezas de forma y concepto que entraña la referida comedia, fueron realzadas por la perfecta interpretación que obtuvo; pues todos y cada uno de los artistas desempeñaron con gran acierto y naturalidad los papeles que les estaban confiados, sobresaliendo como siempre, el Sr. Bolumar (D. Rafael) en el de D. Pablo.

Las Srtas. Duato y Peris estuvieron también acertadísimas en sus papeles de Amparo y Soledad, y los Sres. Navarro, Bolumar (J.) y Bello, nada dejaron que desear en los de Ramon, Ernesto y Enrique.

El fin de fiesta «Un capitán de lanceros», fué muy del agrado del público, que no dejó un solo momento de celebrar los chistes de la obra y de aplaudir á los actores que supieron darles verdadero colorido, muy particularmente el Sr. Bolumar y la Sra. Agostí, protagonistas de la pieza.

...

Mañana la Compañía Bolumar dará su función de despedida con arreglo al programa que va inserto en otro lugar de este número.

Es de esperar que el público en atención á las bellas cualidades artísticas de dicha Compañía y á la rebaja de precios que se ha anunciado, aprovechará la oportunidad, y acudirá al Teatro á pasar agradablemente la velada.

Por ser mañana fiesta de precepto en esta Diócesis, no daremos número.

La Misa para el Regimiento de Baza se celebrará mañana á las diez en la parroquia de San Francisco.

A cada uno lo suyo.

Al publicar la lista de los alumnos del Instituto de esta ciudad que en los exámenes de prueba de curso merecieron la nota de Sobresaliente, por omisión involuntaria dejamos de continuar al aprovechado joven D. Ramon Rodriguez de la Encina y Ládi-co, hijo de nuestro distinguido amigo el Barón de Benimuslem, que obtuvo aquella honrosa calificación en la asignatura de Aritmética y Algebra, además de la de Inglés 2.º curso según consignamos.

En la parroquia de Sta. Eulalia de Alayor, tuvo ayer efecto una solemne función de desagravio á Ntro. Señor en el Augusto Ministerio de la Eucaristía, con motivo de los incalificables hechos ocurridos en aquella villa el día del Stmo. Corpus Christi. Durante todo el día estuvo expuesto Su Divina Magestad, siendo objeto de constantes visitas por parte de aquellos fieles. El acto en que más brilló la religiosidad del pueblo alayorense, fué la Misa de Comunión gene-

ral, en la que fueron numerosos los que se acercaron á la Sagrada Mesa.

Quién me compra un lío.

Anoche se promovió cierta competencia entre el cabo de serenatos y dos agentes de Vigilancia, con motivo de una serenata que se estaba verificando en la vía pública; pretendían éstos que los músicos se retiraran por carecer de la correspondiente licencia por escrito, mientras aquél sostenía que podían seguir tocando por tener permiso verbal del Sr. Alcalde.

Aunque la cosa no pasó por esta vez á mayores, bueno fuera que por quien corresponda se determináran con toda claridad las atribuciones de unos y otros dependientes, para evitar la reproducción de escenas como las de anoche, que siempre redundan en desprestigio de la Autoridad.

Ya que la «Gaceta» se ha apresurado á publicar las vacantes de médico de consignación y conserje jefe de los celadores del Lazareto de este puerto, bueno fuera que publicara también la de intérprete de dicho establecimiento, desempeñada hoy por un interino que no reúne los requisitos exigidos por la ley.

En la Ermita de San Juan Bautista, situada en la huerta de esta ciudad, se dirá misa rezada mañana á las 5, y por la tarde á las 6 se rezará el Santísimo Rosario, cantándose después los gozos del Santo.

Durante los días de ayer y hoy varias familias de esta ciudad han salido para la de Ciudadela al objeto de asistir á las tradicionales fiestas cívico religiosas con que allí se conmemora anualmente la Natividad de San Juan Bautista.

Nuestro Director ha recibido atento B. L. M. de la sociedad cooperativa «La Mascota», invitándole á la sesión que tendrá lugar á las dos y media de la tarde del día de mañana, en el salón de recreo del casino «El Isleño».

Agradecemos la deferencia.

Se nos asegura que el Capellán del Lazareto de este puerto Rdo. D. Eduardo Turmo ha presentado la renuncia de este cargo.

Mañana la música del Regimiento de Baza tocará de 6 á 8 de la tarde escogidas piezas de su repertorio en el paseo de la Alameda.

Ayer tarde el gimnasta Sr. Silva dió la segunda función en el Era del Deume, exhibiendo sus habilidades ante un público regular, que no dejó de aplaudir el aplomo y serenidad con que el artista sud-americano ejecutó la «Escalera japonesa» por primera vez en esta ciudad, y otros varios ejercicios que merecieron también la aprobación de los concurrentes.

La cloaca de la cuesta Vieja que conduce al muelle despide un hedor insostenible

Dadas las circunstancias sanitarias de alguno que otro punto de la península, nunca pecarán de excesivas las precauciones y medidas higiénicas que adopten las Autoridades para tener á los pueblos de sus respectivas jurisdicciones á cubierto de toda eventualidad.

Llamamos pues, la atención de quien corresponda sobre dicha cloaca y las columnas mingitorias que por el uso á que se las destina reclaman continuada limpieza.

En la tarde de hoy, mientras estaban trabajando en una cisterna de una casa de la calle de Santa Eulalia dos albañiles, se ha desprendido un peñasco, que en su caída ha arrastrado el andamio y los operarios, causando á uno de ellos una fuerte

contusión en el pecho, y al otro estensa rozadura en el muslo y pierna derechos. Los vecinos han acudido en su socorro prestándoles los auxilios que su estado requería.

En el vapor-correo «Nuevo Mahónés» que procedente de Palma llegará mañana á este puerto, son esperados D. Eusebio Estada, Ingeniero Jefe de Caminos, Canales y Puertos, acompañado de D. Bernardo Calvet, Ingeniero encargado para pasar la correspondiente revista y hacerse cargo del nuevo trozo de carretera de Mahón á Ciudadela.

Los pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcedia y Barcelona en el vapor-correo «Puerto-Mahón» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Abelardo Oltra; Alberto Mercadal; Ana Vives; Cristóbal Bannasar; Damian Espósito; Enrique Zabater; Francisco Huguet; José Castellá; Jaime Pomar; Margarita Quart; Vicente Villaplana; Luis Fábregues.—Total 12

PARA BARCELONA

D. Antonio Sebila; Bernardo Vidal; Enrique Compte; Francisco Rey; Filomena Cortés; Jaime Amaller; Jaime Vidalot; José Giralt; Juan Martí; Juan Marimano; Juan Pons; Juan Crespi; Manuela Barcas; Manuel Ruiz; Miguel Sastre; Margarita Pretos; Nicolás Anglada; Pedro Noguera; Ramon Valent; Vicente Carreras.—Total 20.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 22.—1 vaca, 187 kilos, Binisfuetvey; 1 vaca, 151, Ferregut nou; 1 ternero, 130, Barbach; 1 ternero, 117, Se Buvalvea; 1 ternera, 129, Se Cudia; 4 corderos, 60, Ferregut nou.

Día 23.—3 corderos, 43 kilos, de Binimeymut; 2 id., 28, de Turrubet; 5 id., 53, de Forme Nou; 2 id., 32, de Son Pons de Mahón; 2 id., 15, de Binidali de Benet; 1 buey, 224, de Capifort; 1 vaca, 176, de Turrubet; 1 id., 226, de Binirray; 1 ternera, 128, de Lazareto; 2 id., 245 de Rafal Rubi Nou.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 21.—7:45 n.

En el Congreso se ha desechado la proposición formulada por los conservadores para que se derogara la base quinta arancelaria, por ciento cuarenta y siete votos contra noventa y uno. A favor de dicha proposición han votado con los conservadores, los gamacistas, martistas y reformistas, y en contra los ministeriales, los republicanos, y los amigos del general Lopez Dominguez.

Madrid 21.—8 n.

El Consejo de Sanidad presidido por el Sr. Ministro de la Gobernación ha acordado que se esperará el regreso de la comisión técnica para declarar la existencia oficial del cólera en la provincia de Valencia. Se ha acordado también que se levantarán los acordonamientos, y que se establecieran lazaretos, para evitar la propagación de la epidemia.

Madrid 21.—9 n.

En el Congreso el Sr. Gamazo apoya una enmienda sobre reforma arancelaria, afirmando que es de absoluta necesidad á las clases productoras del país que se aumenten los derechos de los aranceles. Le ha contestado el Sr. Sagasta en términos conciliatorios ofreciéndole que se ha-

rán tratados de comercio beneficiosos al país.

El Sr. Gamazo propuso como fórmula de avenencia la revisión de los aranceles según el resultado de la información arancelaria, á lo cual contestó el Sr. Sagasta ¡¡¡aceptado!!!

Grandes aplausos en los bancos ministeriales y gamacista: protestas de los conservadores.

Madrid 22.—1:25 madrug.

En Rugat ha ocurrido otra invasión y dos más en Montichelvo. En Terrateig ha aparecido también la epidemia habiéndose registrado un caso.

Se ha ordenado que se levanten los cordones sanitarios que se habían establecido en algunos puntos de Valencia.

Madrid 22.—3:15 madrug.

Al discutirse la enmienda presentada por el diputado Sr. Belemón el Sr. Gamazo ha manifestado que insiste en la conveniencia de que se establezca el impuesto sobre la renta exceptuando la deuda del Estado. La enmienda ha sido desechada por 115 votos contra 24.

Madrid 22.—12:5 t.

La «Gaceta» publica el nombramiento de Obispo de Menorca á favor del Muy Iltre. D. Juan Comes Vidal, dignidad de Arcipreste de la Santa Iglesia Catedral de Tarragona.

Vá mejorando la salud pública en Valencia.

Ha regresado á esta Corte el Director de Beneficencia y Sanidad, D. Teodoro Baró.

Madrid 22.—9:30 n.

Ha llegado el Sr. Romero Robledo, mostrándose muy sorprendido de la conciliación celebrada entre los Sres. Sagasta y Gamazo.

En Rugat se ha registrado hoy una invasión y una defunción.

En Albaida ha fallecido una mujer de enfermedad sospechosa.

En Gandía ha ocurrido una defunción de igual carácter.

Se ha cerrado el establecimiento balneario de Archena á causa de haber ocurrido en Moratalla algunos casos sospechosos.

Se ha levantado el acordonamiento de los pueblos invadidos de la provincia de Valencia.

Madrid 22.—10 n.

Se han practicado pruebas diversivas con el submarino «Peral». En las de ataque al buque «Colon» fué divisado por éste varias veces, á causa de lo excesivo de su radio de acción.

En las pruebas nocturnas se aproximó á la distancia de diez metros, sin que el «Colon» divisara al submarino á pesar de que tenía aquel encendidos sus reflectores eléctricos.

Madrid 23.—12:15 madrug.

En Nápoles ha ocurrido un caso de cólera, pero se asegura que es esporádico.

El Imperio de Marruecos ha impuesto cinco días de cuarentena á las procedencias de Levante, y tres á las de Cádiz y Gibraltar.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: que por telegrama oficial las procedencias de los buques de puertos Españoles despachados para Gibraltar deben llevar la patente de Sanidad usada por los Consules Ingleses.

Y se inserta para conocimiento del público.

Mahón 23 de Junio de 1890.—Emilio Hédiger.

COTIZACIONES

Barcelona 21.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	76'90
4 por ciento Exterior.	79'10
4 por ciento Amortizable.	89'50
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'62
Banco Hispano-Colonial.	62'00
Ferrocarril de Barna. á Francia.	52'10
Id. del Norte de España.	77'10
Id. de Orense.	19'50
Id. de Almansa.	123'50
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	85'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'62
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	90'25
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	20 rs. vn. paga alcista.
Madrid 21.	
4 p. 000 Interior.	77'30
4 p. 000 amortizable.	90'00
Billets. Hipos. de Cuba.	107'55

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Juan presbítero y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Mañana, festividad de S. Juan Bautista, fiesta de precepto: en la parroquia de santa Maria á las 9 y media Tercia solemne y luego la misa mayor, despues la misa última. Por la tarde solemnes vísperas, completas y Sto. Rosario.

En el Cármen y S. Francisco, la misa mayor será solemne en honor de S. Juan Bautista, y por la tarde vísperas y Sto. Rosario.

La devocion del mes de Junio dedicado al Sagrado Corazon de Jesús se practica por la mañana en el Cármen y S. Francisco, y por la tarde en las Concepcionistas con el Señor de manifiesto y plática.

Santo de mañana

La Natividad de S. Juan Bautista.

ANUNCIOS

Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º 5 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 30 de Junio.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.388 premios para cada serie, de la manera siguiente manera:

1 de 80.000

1 de	40.000
1 de	20.000
5 de 5.000	25.000
15 de 2.000	30.000
921 de 300	276.300
99 aprox. de de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40000 pesetas	29.700
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas	49.500
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000
2 id. de 1.000 para el premio tercero	2.000

1247 569.400

Mahon 21 de Junio de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

En venta

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

AVISO

Para la confeccion de géneros de punto se emplearán veinticinco muchachas de once años en adelante. Se necesitan dos mujeres y dos muchachos. INFANTA 47.

Pérdida

Se suplica á la persona que haya encontrado un collar con cruz de oro y perlas, y la entregue en esta imprenta, en donde además de las gracias se le dará una gratificacion.

Conferencias

Las dará el profesor D. Mateo Fontirroig Jordá, de Aritmética y Algebra, Geometría y Trigonometría para alumnos de segunda enseñanza.

Así mismo las dará de Aritmética Mercantil y Geometría para aquellos que dando preferencia á la parte práctica de estos conocimientos, quieran prescindir de ciertos teoremas y demostraciones.

CALLE DE ALONSO III NÚM. 3

BAZAR CANET Y PONS

Tenemos el gusto de participar á este respetable público, que por el último correo recibimos, directamente de Alemania, un grandísimo surtido de

AMERICANAS DE ALPACA

que venderemos á SEIS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS una.

No se olviden de visitar nuestra gran exposicion de trages de lanilla que vendemos á ptas. 17'50 uno. Trages de hilo á 12 ptas. uno.



LA PALMA



CONFITERIA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion de Barcelona

¡¡ SAN JUAN !!

Para esta festividad se preparan una gran variedad de dulces, tortas, platos moutados y tortells. Avisando con algunas horas de anticipacion se confeccionan toda clase de ramilletes y demás objetos de la industria entregándolos al domicilio de las personas que los encarguen.

LA FUNERARIA

Hace presente al público, como desde hoy 21 de Junio, queda abierto en la calle de San Roque núm. 24, un establecimiento proveedor de cajas mortuorias de todas dimensiones, con todo el ornato apetecible y á precios muy reducidos.



COCHE PARA CIUDADELA

El lunes á las 5 de la mañana saldrá el coche de Jaime Pons alias Berruga, admitiendo pasajeros. Dirigirse calle de Ramis número 30.

LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Comisionado principal en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

Para vender

Lo está la casa calle de Sta. Rosa esquina á la de S. Sebastian. Informarán Plaza del Príncipe, 4.

Para vender

Lo están las casas de la calle de la Infanta números 135 y 137 y 139. Para informes calle del Comercio núm. 6.

SIRVIENTE y COCHERO

Desea encontrar colocacion. Dirigirse á esta imprenta.

TEATRO PRINCIPAL

EXTRAORDINARIA FUNCION

PARA EL MARTES 24 JUNIO 1890

FESTIVIDAD DE SAN JUAN

DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA

(DOS PALABRAS)

Teniendo precision de salir para Valencia donde estamos contratados para estrenar el nuevo Circo Teatro, recientemente cons-truido, siendo nuestro debut el sábado 28 verbena de San Pedro, nos despedimos del público Mahonés, poniendo en escena una de nuestras obras de repertorio que más éxito ha obtenido, confiando que el público sabrá corresponder á nuestros buenos deseos, por complacerle.

— PROGRAMA —

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª ESTRENO en esta ciudad de la preciosa comedia en tres actos escrita expresamente para el Sr. Bolumar estrenada con gran éxito en el Teatro Español de Barcelona, arreglo de Don Miguel Echavarrí, cuyo título es

EL CONCEJAL

CASTAÑUELAS

cuyo desempeño está á cargo de las Sritas. Duato, Peris, Alcacer y los Sres. Bolumar, Bello, Navarro, Bolumar (J), Molina, Alca-cer, etc.

3.ª A peticion de algunos señores concurrentes al Teatro se pondrá en escena por segunda vez, la tan celebrada zarzuela en un acto de los Sres. Jakson Veyan, música de Rubio, titulada

¡QUIEN FUERA LIBRE!

Por las Sritas. Duato, Peris, Sra. Agosti y los Sres. Bolumar (R) y Bolumar (J).

En dicha zarzuela se cantará y bailará una bonita

GUARACHIA

Por la Srita. Duato y los Sres. Bolumar.

PRECIOS.—Palcos de primera fila 4'50 pesetas.—Palcos pla-teas 3'50.—Palcos segunda fila 2'50.—Palcos tercera fila 1'50.—Butacas 0'50.—Sillas 0'25.

A las 9.